

Regensburger Pastoral-Erläss bezüglich der liturgischen Behandlung des Allerheiligsten als Sacrament.¹⁾

Begründet von Domkapitular und Dompfarrer † Georg Keil in Eichstätt (Bayern).

III. Theil.

Die Ausspendung des Allerheiligsten.

A. In der Kirche.

§ 36. Das Communiontuch.

„Zur Communion der Gläubigen ist ein Communiontuch von Linnen — nach Vorschrift des Rituals — über die Communionbank zu breiten. Dasselbe muss ganz rein gehalten werden. Wenn nur einzelne communicieren, genügt es übrigens, ein kleines linnenes Tuch nach Art einer großen Palla vor sie zu legen.“ P. C. (VI. Haupt., 3. Abschn. A. n. 1.)

„Ante eos — communicandos — linteo mundo extenso“, sagt das Rituale Rom. (tit. IV. c. 2.). Das Missale Rom. verordnet (rit. servand. in celebr. Missae tit. X, 6): „Minister ante eos extendit linteum seu velum album et pro eis facit Confessionem.“ Das Caerem. Episc. (lib. II. c. 29): „Vocentur duo capellani seu acolythi, cottis induiti, cum mantili albo, quod genuflexi sustinent ante communicandos hinc inde ambabus manibus per quatuor angulos, quo usque perfecta fuerit Communio.“ Ein Decret der S. R. C. vom 26. März 1859, welches Vorschriften ertheilt über die Spendung der heiligen Communion an eine große Menschenmenge, erwähnt „genuflexoria sive scamna, linteo mundo contecta.“

Dieses Communiontuch darf zu keinem anderen Gebrauche verwendet werden. „Mappa, quae ad Communionem inservit, sit ad illum usum tantum, nec pro ea sumatur velum calicis, multo que minus manutergium manuum sacerdotis.“ So die S. C. Visitat. Apost. unter Urban VIII.

Das Communiontuch darf laut nachstehender Vorschrift des Rituale Rom. (tit. IV. c. 4) sogar beim Empfange des heiligen Biaticums nicht fehlen. „Linteum mundum ante pectus communicandi ponatur.“

Die vorstehend erwähnten kirchlichen Vorschriften betonen, dass dieses Communiontuch reinlich sein müsse. Es versteht sich das von selbst, aber der heilige Stuhl pflegt oftmals solche Vorschriften, die, obwohl selbstverständlich, dennoch gar häufig nicht befolgt werden, zu wiederholten malen einzuschärfen (s. § 3 sub γ).

¹⁾ Vergl. Jahrgang 1893, Heft II, Seite 333, Heft I, Seite 58; Jahrgang 1892 und 1891.

Das Communiontuch soll von Leinwand — linteum — sein, wie die eben erwähnten Vorschriften sagen. Es ist ein allgemeiner Grundsatz, den die S. R. C. am 15. März 1846 neuerdings ausgesprochen: „Sacra indumenta et suppellectilia conficienda esse ex lino aut cannabe, non autem ex alia quacunque materia.“ Verlangt ja das Rituale Rom. (l. c.) sogar, dass der Tisch, auf welchem das s. Viaticum im Hause des Kranken gestellt wird, linteo mundo cooperta sei, obwohl es nicht unmittelbar auf dieses linteum, sondern auf das Corporale gelegt wird.

Dieses Communiontuch sollen aber auch die Gläubigen vor sich hinhalten, damit, wenn den Priester ein Missgeschick trifft, die heilige Hostie nicht auf den Boden falle und so möglicherweise verunreinigt werde. Vielen Christen scheint der Zweck des Communiontuches ganz fremd zu sein. „Si hostia consecrata, vel aliqua ejus particula dilabatur in terram, reverenter accipiatur, et locus, ubi cecidit, mundetur et aliquantulum abradatur, et pulvis seu abrasio hujusmodi in sacrarium immittatur. Si ceciderit extra Corporale in mappam seu alio quovis modo in aliquod linteum, mappa vel linteum hujusmodi diligenter lavetur et lotio in sacrarium effundatur. So das Missale Rom. (de defect. in celebr. Miss. occur- rent. (tit. X n. 15.).

„Loco mapparum linearum uti licet tabellis ex metallo, ubi ejusmodi usus est introductus (S. R. C. 20. Mart. 1875). Item ubi mensa communionis non est ad altare, in quo cele- bratur, communicanti porrigi potest parvum linteum ad instar magnae pallae, quod infra mentum tenet, deinde sequenti com- municanti tradit, et ultimus communicans reddit ministro.“ (De Herdt II, 273.)

§ 37. Die Spendung des Allerheiligsten per modum sacri- ficii und per modum sacramenti.

„Die Spendung der heiligen Eucharistie kann entweder per modum sacrificii in der heiligen Messe selbst (mit den in derselben consecrierten Partikeln) oder per modum Sacramenti (mit früher consecrierten Partikeln) geschehen; und im letzteren Falle wieder ent- weder in Verbindung mit der heiligen Messe (in, unmittelbar vor oder unmittelbar nach der heiligen Messe von dem die heilige Messe celebrierenden und mit dem Messgewande bekleideten Priester) oder ohne eine solche Verbindung.“ P. G. (l. c. n. 2.)

„Optaret Sacrosancta Synodus, ut in singulis Missis fideles adstantes non solum spirituali affectu, sed sacramentali etiam Eucharistiae perceptione communicarent, quo ad eos sanctissimi hujus sacrificii fructus uberior proveniret.“ Nach diesem Aus- spruch des Conc. Trid. (Sess. XXII, cap. VI de sacrificio Missae) ist es Wunsch der Kirche, dass die Gläubigen, welche der heiligen Messe anwohnen, bei derselben auch die sacramentale heilige Speise genießen möchten. Die Vorschriften des Missale Rom., des Caerem. Episc.